

# TRAS BAMBALINAS DE UNA CAÍDA

Presiones principalmente provenientes de Alianza para el Progreso y de autoridades subnacionales para obtener la aprobación de cuantiosos créditos suplementarios habrían precipitado la salida de José Salardi del MEF. Aunque el ahora ex ministro intentó ganar tiempo para atender los pedidos, el gobierno entregaría su cabeza en un intento fallido por salvar a Gustavo Adrianzén de la censura.



POR JUNIOR MIANI

La salida del ahora ex ministro José Salardi del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), registrada el último martes, sería el punto culminante de una larga serie de presiones hasta ahora desconocidas de congresistas y autoridades subnacionales que pugnaban por la aprobación de créditos suplementarios. Así pudo saberlo SEMANA económica, a través de distintas fuentes con conocimiento directo de la turbulencia vivida en los pasillos del MEF durante la última semana.

En la disyuntiva entre atender los pedidos de sus aliados políticos —encabezados por Alianza para el Progreso (APP)— y mantener la disciplina fiscal, el gobierno terminaría optando por lo primero. Como consecuencia de ello habría accedido a retirar del gabinete a un par de ministros —entre ellos, Salardi— con la esperanza de salvar al entonces jefe del Gabinete Ministerial, Gustavo Adrianzén. Algo que finalmente tampoco consiguió.

## Presiones por la caja

La crisis del gabinete se cocinó a fuego lento. El asesinato de 13 personas en Patate fue el gatillador para que se presentaran cuatro mociones de censura en el Congreso contra Adrianzén. Pero, antes de eso, ya había una creciente molestia con relación al MEF, proveniente sobre todo de los gobiernos subnacionales y canalizada a través del Parlamento. La presión política sobre la Presidencia del Consejo de Ministros era cada vez mayor, con la amenaza latente de generar una crisis del gabinete.

El 6 de mayo, el mismo día en que ingresaron las mociones de censura, Lady Camones, congresista de APP y presidenta de la Comisión de Presupuesto del Parlamento, y César Revilla, parlamentario de Fuerza Popular y secretario de esa misma comisión, visita-

ron el MEF para pedir celeridad en la emisión de créditos suplementarios. Según el registro de visitas, ambos se reunieron por una hora con Carlos Benites, jefe del gabinete de asesores del MEF. Sin embargo, de acuerdo con distintas fuentes al interior del MEF a las que accedió esta revista, la reunión se habría sostenido con el propio Salardi. “El ministro refirió que estaba trabajando en los créditos y que los emitiría a mediados de año. Dijo que [ahora] se centraría en darle continuidad a proyectos en curso y no nuevos. Camones respondió que eso no le servía y que elevaría el pedido al Ejecutivo”, detalla una de las fuentes.

Sería la segunda vez que los parlamentarios se reunían con Salardi. La primera fue el 7 de marzo, cuando también se pusieron sobre la mesa los créditos suplementarios. La resistencia del ministro recaería en que el darle luz verde a los pedidos de presupuesto adicional tendría un severo impacto sobre el déficit fiscal. “Dar créditos suplementarios supone mayor gasto y el compromiso del MEF es no exceder el déficit previsto (2.2%), en línea con la trayectoria fiscal”, explica el ex ministro de Economía y Finanzas, Luis Miguel Castilla.

El MEF no disponía de suficientes recursos para los fines pretendidos por los congresistas. “El presupuesto de este año tiene un desbalance de S/4,000 millones. Aprobamos un presupuesto con recursos que no existen. De ahí es que nacen varios pedidos de alcaldes y gobernadores. Se acercaban a pedir recursos que no se podían transferir”, revela a esta revista otro funcionario del MEF enterado de dichas solicitudes, sin autorización para declarar.

La fusión de 14 programas de inversión pública en la Autoridad Nacional de Infraestructura (ANIN), anunciada hace dos semanas por Salardi

(SE 1961), habría sido la estrategia elegida por el MEF para reducir costos y poder financiar, a la larga, los créditos suplementarios. “Se tenía que sacar dinero de algún lado. La unión de programas fue una de las eficiencias que podían hacerse en el presupuesto. Por eso el ministro escuchaba los pedidos, pero no aprobaba los créditos. Necesitaba ganar tiempo”, agrega una de las fuentes antes citadas.

### Un Ejecutivo doblegado

Dicha medida, sin embargo, sería insuficiente para las pretensiones de Camones. La congresista de APP se reunió con el entonces presidente del Consejo de Ministros, Gustavo Adrianzén, días después de su segundo encuentro en el MEF. Allí, Camones habría garantizado que contaba con los votos necesarios para detener la censura. A cambio pediría la salida de Salardi. “Dijo que tenía los votos de APP y Fuerza Popular, pero no era cierto. El Ejecutivo anunció el cambio de Salardi y de Julio Díaz, el ministro del Interior, como respuesta a la crisis en Patate. El caso de Díaz fue porque nunca fue un ministro mediático ni defendió públicamente a la presidenta Dina Boluarte, por lo que no era indispensable”, afirma otra de las fuentes enteradas en las negociaciones de las últimas semanas.

El martes 13 se consumaría la salida de ambos ministros. Raúl Pérez Reyes pasó del Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC) al MEF, César Sandoval (afiliado a APP) asumió el MTC y el general PNP (r) Carlos Malaver fue designado como ministro del Interior. Pese a ello, Fuerza Popular anunció esa misma tarde que votaría a favor de la censura de Adrianzén, precipitando su renuncia. “Estamos ante un gobierno dependiente del Congreso. Es tan precario e impopular que no tiene legitimidad ni para mantener a un ministro en su puesto”, remarca José Carlos Requena, socio de Público.

Eduardo Arana, quien fuera ministro de Justicia desde septiembre del 2023, asumiría el miércoles 14 el mando de la PCM. “Él siempre estuvo ‘en el bolo’ para la cartera. Antes de que Adrianzén asumiera [en marzo del 2024], Arana fue considerado. Declinó por motivos personales”, revela una fuente de PCM con conocimiento de las movidas ministeriales a esta revista.

Hoy, APP tiene cinco gobiernos regionales (Lima Provincias, Callao, La Libertad, Ayacucho y Tumbes) y 17 alcaldías provinciales en el país. Esto, sumado a la presencia de Camones como cabeza de la Comisión de Presupuesto, han convertido al partido de César Acuña en una fuerza imposible de contener para el Ejecutivo. “Incluso tiene presencia

## Los congresistas Lady Camones y César Revilla habrían exigido la aprobación de créditos suplementarios al MEF de Salardi en dos ocasiones

en el gabinete. Aunque lo nieguen, el ministro César Vásquez también está afiliado a APP. Y se suma el de Transportes. Su presencia genera una presión indudable”, agrega Requena.

Por lo pronto, el nuevo MEF ya calienta motores. Y es que el flamante ministro Pérez Reyes ha asumido la cartera con una visión de mayor apertura hacia las peticiones de los Gobiernos Regionales. Su primera presentación oficial fue en la Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales (ANGR), donde prometió “priorizar a aquellas regiones más afectadas por eventos naturales recientes”. Koki Noriega, gobernador regional de Áncash y presidente de la ANGR, asegura que el nuevo ministro buscará sacar a mitad de año los créditos prometidos. “Hemos pedido que los créditos lleguen como máximo en julio. Si llegan en septiembre u octubre, no se pueden ejecutar. Creo que el ministro entendió el mensaje”, afirma.

Durante la elaboración de este informe, SEMANA económica contactó al ex ministro Salardi, quien indicó que de momento no dará entrevistas. Asimismo, buscó la versión de la congresista Camones, sin obtener respuesta. El congresista Revilla, por su parte, se limitó a asegurar que no recuerda los detalles de las reuniones que sostuvo con Salardi y Camones en el MEF: “los congresistas visitamos distintos ministerios, la verdad no recuerdo todas las agendas”. ■

